

AÑO XXIII.—NÚM. 6511

25 DE ENERO DE 1883.

REDACCION, MAYOR 24.

EL ECO DE CARTAGENA

Jueves 25 de Enero de 1883

Del correo de Filipinas tomamos las siguientes noticias:

3 diciembre 1882.

El huracan del domingo. Como el Observatorio meteorológico habia anunciado en la noche del sábado principió el temporal, desencadenándose después de las siete de la mañana del domingo, aunque lentamente, con intensidad tal, que todos temíamos la repetición del funesto día 20 de octubre, que por este recuerdo y estar aun el vecindario sin casas, puede decirse, donde estar cómodamente, sobrecogió á muchos, ocasionando no pocos sustos y no pocos daños. Tiempo hacia que Manila no sufria calamidades semejantes, como los efectos de dos tifones pasando por aqui su vértice.

Las planchas de hierro de muchas casas de intramuros y arrabales, que acababan de ponerse, para sustituir á las que se llevó el huracan del 20 de Octubre, volvieron á volar y á caer por las calles.

Muchos árboles corpulentos de la Calzada, paseos y caminos tambien se vinieron al suelo.

La corbeta *Doña Maria de Molina*, garreó y fué á parar á dos cables de distancia de la playa de Malate.

Tambien en el puerto interior hubo averías y alguna desgracia personal.

Las aguas por los rios crecieron y se inundaron los sitios bajos. En Uli-Uli y Tanduay la corriente llevaba gran fuerza.

Los pocos faroles del alumbrado público que quedaban del 20 de Octubre fueron destrozados.

Los postes del telégrafo volvieron á verse por el suelo.

El agua penetró por la mayor parte de las iglesias y los zaguanes de las casas.

No alcanzó el viento la fuerza terrible del otro huracan; pero como es te último verificaba tan despacio su movimiento de traslación, tambien hacia destrozos por todas partes y tenia á la población en la mayor ansiedad.

Es de advertir que, durante cerca de tres horas, el barómetro permaneció en su mínima, reinando calma ó poco ménos; debiendo suponerse que ese fué el tiempo durante el cual tuvo lugar el lento paso del vértice por el valle del Pasig.

La reacción en el barómetro tambien fué extraordinariamente lenta; no ha vuelto aun á su máxima del sábado por la mañana; pero suponemos que la gran tronada de ayer tarde, comparable solo á la del 20 de Mayo de 1873 por su duración y terribles descargas eléctricas, es in-

dicio del paso definitivo del meteor.

Los lectores deben fijar su atención en la nota del Observatorio, que refleja estudio concienzudo y competente del huracan.

De los daños causados en los arrabales y pueblos de la provincia, damos á continuación algunos pormenores, de origen fidedigno.

Sta. Cruz.—Una mujer levemente herida en la cabeza, por un pedazo de lata que cayó al atravesar la calle de La Coste.

No se ha caido ninguna casa por que aun no se habian levantado las derruidas el 20 de Octubre.

Pasig.—Destrozadas todas las casas que se habian reparado: los habitantes se refugiaron en el convento, tribunal y beaterio y otros pocos edificios que resistieron el temporal anterior.

A las once de la mañana se empezó á inundar el pueblo de una manera alarmante. El jefe de la Guardia civil y el gobernadorcillo de naturales habilitaron bancas para salvar á los vecinos que aún no habian abandonado los barrios de S. Joaquin, Sta. Rosa, Boting y Pinagbuhatan, con feliz resultado, puesto que en contra de lo que se temia y á pesar de haberse elevado las aguas más de dos metros, no hubo desgracias. A las cinco el teniente comandante de la Guardia civil intentó trasladarse á Pateros y Taguig, siéndole imposible porque la inundación ha convertido en una laguna el pueblo de Pasig. Más fuerte que la inundación del temporal de Octubre.

S. Fernando de Dilao.—Destrozadas las casas nuevamente levantadas.

A las once empezó á inundarse el pueblo hasta las siete de la noche que estaba anegado por completo.

S. Pedro Macati.—Derrribadas pocas casas. Inundado parte del pueblo: el agua subió 1 1/2 metros, los vecinos se alojaron en la casa del español D. José Alvarez, tribunal, casa de Balbina Vizconde y en la iglesia.

San Mateo.—Destrozadas infinidad de casas: sin desgracias personales.

Sta. Ana.—Destechadas las casas de cubierta metálica. Las de nipa recientemente levantadas están por el suelo. La avenida arrastró multitud de animales. No ha habido desgracias.

San Miguel.—Volaron algunas planchas de los tejados: sin desgracias.

Pineda.—Las planchas de hierro que quedaban en la iglesia han volado, excepto en la parte del presbiterio. De casas particulares, se destruyeron las recién levantadas. Sin desgracias: infinidad de familias carecen de albergue. Gran miseria en el pueblo.

Ermita.—Derruidas las casas de nipa ya levantadas y desmanteladas las cubiertas de hierro de la casa parroquial: la del tribunal y otras por tierra; en la playa frente al mercado se fué á pique un casco con su cargamento de leña.

Laspinas.—Han caido algunas casas recién levantadas, y sufrido mucho las restantes. Sin desgracias. La iglesia completamente destechada y el convento perdió muchas planchas.

Sin puentes los pasos denominados Pasong-tolong, Pasong-tactac y Pasong-mañanate en la calzada que dirige á Muntinlupa que está intran-sitable. Desapareció tambien el puente que unia á Parañaque con tres de sus más importantes barrios; cuatro cadáveres en las playas de Muntinlupa dos en Parañaque y uno en las de Tunanconcillo, tripulantes, sin duda de alguna embarcación que zozobrara. El caserío sufrió mucho.

Sampaloc.—Destrozos en las casas que se reconstruian. Sin desgracias en el vecindario.

San Juan del Monte.—Las seis ó siete casas de reciente construcción se han venido al suelo. Sin desgracias.

Arabal de San José.—Se han desplomado las casas que se recomponian. Sin desgracias.

Pandacan.—Destrozadas todas las viviendas nuevas incluso la casa parroquial cuyo tejado fué arrastrado; el tribunal y las casas de cal y canto con grandes desperfectos. Sin desgracias.

Tambobo.—El rio del barrio de Tinageros inundó parte del mismo y todo el de Niogan llegando el agua hasta cerca del puente de Tonsuya: sin desgracias. Han padecido bastante las casas incluso el cuartel.

Arabal de Tondo.—Los tinglados que servian de albergue, completamente derruidos. Herido un individuo en la ceja derecha por una ventana que le cayó encima.

San Mateo.—Destrozadas todas las casas, excepto las de mampostería. Los sembrados de palay y caña tambien destruidos.

Pateros.—Inundación con más de dos varas de agua: sin desgracias.

Parañaque.—Destrozos generales. Alojados en el convento: sin desgracias.

Navotas.—Destrozos en el caserío de nipa: sin desgracias.

Malibay.—Destechado el tribunal, derrribadas las casas y muchos árboles y plantas é inundado el pueblo: sin desgracias.

Malate.—Destruídas las reconstrucciones: sin desgracias.

Calocan.—Destruídas las reconstrucciones: sin desgracias.

San Felipe.—Destruídas ocho ó diez casas de reciente construcción: sin desgracias. El pueblo inundado.

Mariguina.—Destruídas las reconstrucciones. No queda una casa buena. Inundación; la iglesia provisional muy deteriorada, ayer sin misa.

El baguio en Bulacan.—Hay noticias detalladas de los daños que el huracán del día 20 de Octubre, causó en la provincia de Bulacan.

Cabecera.—Destruídas 3019 casas con las visitas de los barrios.

Un pescador murió en el mar, dos personas sufrieron fractura en un brazo, una, y otra herida en un pie por caída de casas.

Baliuag.—Destruídas 1232 casas, las demás inhabitables.

Quiñgua.—El caserío destruido, casi por completo; las pocas casas buenas, con enormes destrozos. Un marinero de un casco y su nieta, perecieron ahogadas en el mar.

Malolos.—Destruídas 3921 casas, y grandes pérdidas materiales.

Barasoain.—Al suelo 1349 casas camarines y ermitas.

Santa Isabel.—Destechadas todas las casas y pocas destruidas por completo, pero con daños muy grandes.

Hagonoy.—Destruídas 3000 casas, incluso tribunal, escuelas y cuartel de la Guardia civil.

Ohanda.—Destruídas 4222 casas. Destechadas 287 incluso tribunal y escuelas. Las demás con grandes daños.

Meycauayan.—Casi todas las casas destruidas; las pocas que quedaron en pie inhabitables.

Bocaue.—Iglesia y convento con grandes desperfectos. El caserío destruido casi por completo.

Polo.—Destruídas 1732 casas. Las pocas restantes con grandes daños.

Santa Maria.—Derrribadas 1289 casas. Inhabitables 288.

Calumpit.—Destruído todo el caserío; grandes pérdidas en azúcar y palay.

Busto.—Destruídas 50 casas, Iglesia convento y tribunal y el azúcar y palay almacenados.

San Rafael.—Destruídas 500 casas y otras buenas con desperfectos.

Marilao.—Destruídas 678 casas, escuela y tribunal; las demás grandes daños.

Bigaa.—Casi todas las casas destruidas.

Guiguinto.—Casi todo destruido, las pocas casas que resistieron, inhabitables.

Norzagaray.—349 casas destruidas; destrozos en la Iglesia, convento, tribunal y escuela.

Pulilano.—Inútiles todas las casas y perdido azúcar y palay almacenados.

Angat.—Destruídas 230 casas incluso cuartel de la Guardia civil, grandes daños en la casa-tribunal.

San Ildefonso.—Destruídas 230 ca-